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Жажда идентичности
Как еда влияет на мировоззрение человека

Текст:  Екатерина 
Переплавченко

Сегодня в обществе суще-
ствует активный запрос 
на идентичность и при-
надлежность к своим 

корням и традициям. Люди хо-
тят больше узнавать о себе че-
рез слова, одежду, еду. «Русские 
сезоны» – научно-культурный 
форум, который рассказывает 
популярно о том, кто мы такие, 
русские люди.

Форум «Русские сезоны» – 
это своеобразный отсыл к сто-
летней истории «Русских се-
зонов» Сергея Дягилева, когда 

великий российский деятель 
искусства просвещал евро-
пейскую публику, знакомя её 
с классической русской оперой 
и балетом. Это был период, ког-
да культурная Европа восхи-
щалась Россией. «Русские сезо-
ны» сегодня – это возможность 
для жителя современного горо-
да узнать больше о своих кор-
невых традициях.

Форум переехал в НовГУ

– Формат «Русских сезонов» 
мы придумали в Лаборатории 
социальной идентичности 
Томского государственного 
университета. В этом году фо-

рум проходил четвёртый раз – 
и впервые в Великом Новгороде. 
Теперь он будет базироваться 
здесь, в НовГУ, – рассказывает 
проректор по социальному раз-
витию и воспитательной рабо-
те Новгородского государствен-
ного университета Даниил 
Крапчунов.

«Русские сезоны» – это ак-
туальные темы в неожиданных 
форматах, мнения профессио-
нального сообщества и всех тех, 
кто интересуется русской иден-
тичностью. На одной площадке 
встречаются наука и практика, 
бизнес и социальная сфера, мо-
лодёжная субкультура и куль-
тура в классическом виде.

Темами форума уже были 
традиционная одежда и кук-
ла. «Русские сезоны» в Великом 
Новгороде посвящены нацио-
нальной кухне и традици-
ям застолья. Поэтому среди 
участников форума были из-
вестный ресторатор Максим 
Сырников, филолог и исследо-
ватель русской кухни Максим 
Марусенков, а также ещё бо-
лее 15 экспертов из Великого 
Новгорода и других городов 
России.

Корни спасут от стресса

Очень важно, что именно 
университет стал площад-

кой для проведения фору-
ма. Университет сегодня – это
третья площадка для города, 
после работы и дома, где горо-
жане могут обсудить волную-
щие их темы, узнать мнения 
разных экспертов, получить 
ответы на актуальные вопросы.

– Человек живёт в постоян-
ном процессе перемен. И часто 
эти изменения – кардинальные. 
Всё это приводит к состоянию 
стресса, потере идентичности. 
Человеку важно понимать, что 
он – не просто стечение случай-
ных обстоятельств, а его куль-
тура – это тысячелетний опыт 
поколений. И этот опыт интере-
сен и полезен современному го-
рожанину, – поясняет Даниил 
Крапчунов.

О еде как маркере нацио-
нальности и принадлежности 
человека к той или иной культу-
ре рассказал Максим Сырников.
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Картина пока не очень: сегодня мы 
снабжаем будущих специалистов такими 
знаниями, с которыми они уже 
не нужны работодателю. Эта 
информация попросту устарела. 
Кадровая подготовка в России 
отстаёт от реальных потребностей 
рынка на 3–4 года.

Текст:  Екатерина Морозова

Какие профессии и на-
выки будут нужны 
в будущем и как под-
готовить квалифици-

рованные кадры, обсуждали 
работодатели и те, кто гото-

вит специалистов, на страте-
гической сессии в простран-
стве «Точка кипения». Все 
согласны с тем, что успешный 
профессионал  – это универ-
сал, обладающий множеством 
компетенций.

– Сегодня работодатели 
жалуются на отсутствие ква-

лифицированных кадров. 
И особенно нуждаются в ка-
драх иностранные инвесто-
ры. А раньше говорили об ад-
министративных барьерах 
и о льготах, – рассказывает за-
меститель председателя прави-
тельства Новгородской области 
Евгений Богданов.

Нужны кадры со  знанием 
иностранных языков, имею-
щие широкий набор компе-
тенций в основной профессии 
и междисциплинарные навыки. 
При этом специалист должен 
обладать эмоциональным ин-
теллектом, критическим мыш-
лением, умением ориентиро-
ваться в современном мире, быть 
клиентоориентированным.

– Нам нужны кадры, ко-
торые умеют учиться. Нужно 
строить гибкого человека с ши-
роким набором навыков. И что 
ещё важно, так это запускать 

процессы эффективного пе-
реобучения кадров. Это мо-
жет быть на базе колледжей 
и техникумов или на площад-
ке у самих работодателей. Мы 
должны реагировать на изме-
нения на рынке труда раньше,
а не постфактум, – пояс-
няет министр образования 
Новгородской области Павел 
Татаренко.

В Новгородской области се-
годня 297 тысяч экономически 
занятого населения. Более 60 
тысяч из них работает в про-
мышленности. Таким образом, 
основной заказчик на  рын-
ке труда – это промышленные 
предприятия. В тандеме с об-
разовательными учреждени-
ями  – университетом и кол-
леджами – можно построить 
успешную модель подготовки.

В  этом процессе без ква-
лифицированных педагогов, 

обладающих нужными зна-
ниями, не  обойтись. И  нуж-
ны не  только классические 
менторы. В  современном об-
разовании для  полноценной 
подготовки высококлассно-
го специалиста нужны тью-
торы и наставники. Именно
для этого в  Новгородском 
университете идёт подготов-
ка столь важных специали-
стов в  «Школе наставников». 
Сегодня одинаково важны 
профессиональные компетен-
ции и  развитые личностные 
качества человека, такие как 
умение, работать в команде 
или поведение в конфликтной 
ситуации.

Все эти задачи стоят перед 
средним, профессиональным 
и высшим образованием, ко-
торые уже сегодня готовы ра-
ботать по актуальному запро-
су работодателей.

С сентября 2019 года НовГУ 
переходит на проектную деятельность. 
Студенты будут не просто изучать 
существующий опыт, а вместе 
с преподавателями-наставниками 
работать над реальной проблемой.

Текст:  Дарья Иванова

Интенсивный курс 
«Школа наставни-
ков» для преподава-
телей вузов, коллед-

жей и студентов старших курсов 
проходил на площадке «Точки 
кипения» с 28 февраля по 2 мар-
та. Фонд «Сколково», рабочая 
группа НТИ «Кружковое дви-
жение» и  Агентство страте-
гических инициатив совмест-
но подготовили насыщенную 
программу для 110 участников. 
На интенсиве учились объеди-
нять активных студентов в меж-
дисциплинарную команду, 
придумывать и развивать идею 
проекта, оценивать результа-
ты работы.

По словам Владимира 
Никольского, профессора 
Московского политеха, веду-
щие вузы мира давно пере-
сматривают свои учебные про-
граммы и внедряют проектное 
обучение.

– В Московском политехе уже 
пять лет назад поменяли вектор 

развития в сторону проектно-
го обучения, которое предпо-
лагает, что студенты совместно 
с преподавателями-наставни-
ками работают над какой-то ре-
альной проблемой. То есть уже 
не с известными кейсами обра-
зования, а над новыми конкрет-
ными проблемами конкретных 
людей. Работа начинается с по-
становки проблемы, – расска-
зывает Владимир Никольский.

В режиме проекта у студента 
появляется возможность при-
думывать там, где ещё ничего 
не придумано и не создано. Он 
может сделать что-то самосто-
ятельно наравне со взрослы-
ми. Только в проектной работе 
он может браться за действи-
тельно сложные темы, которые 
реально актуальны для сегод-
няшнего дня.

Проектная деятельность –
это нововведение для отече-
ственных университетов, ког-
да меняются границы между 
кафедрой и факультетами, 
институтами.

– В том смысле, что вуз на-
чинает жить единой жизнью. 
Это не разговор о том, у кого ка-
кая нагрузка и ставки у препо-
давателей. Это разговор о том, 
как развиваться и менять мир 
к лучшему. Менять что-то 
не только внутри университе-
та, но и вокруг него. Возникает 
некая общая инфраструктура 
лабораторной производствен-
ной базы, которой пользуется 
весь университет, а не та ка-

федра, у которой она создана. 
Возникает эффект, когда сту-
денты стремятся работать всё 
больше, – поясняет Владимир 
Никольский.

Для того чтобы проектная де-
ятельность полноценно реали-
зовывалась вузами, безусловно, 
придётся привносить измене-
ния на всех уровнях. Первое, 
что придётся сделать – это пе-
редать преподавателям инстру-
менты проектной работы.

– Это вызов для системы 
образования в целом. Сейчас 
проектная деятельность вез-
де: в управлении, на предпри-
ятиях, в бизнесе. И без навыков 
осуществления проектной дея-
тельности выпускники не смо-
гут встраиваться в уже суще-
ствующую трудовую систему. 

Вуз  – это та площадка, где 
можно отработать все процес-
сы по созданию и разработке 
проектов и понять, как встра-
иваться в реальную жизнь, – 

комментирует директор Центра 
по развитию талантов НовГУ 
Дмитрий Алгазин.

Подробнее на gazon.media

  Проектная деятельность – новый этап развития отечественного высшего образования

  Вся работа над проектом начинается с постановки проблемы

Кадры решают всё

КТО ТАКОЙ ВОСТРЕБОВАННЫЙ СПЕЦИАЛИСТ И ГДЕ ЕГО ВЗЯТЬ?

Через проблему к знаниям

УНИВЕРСИТЕТ ВЫПУСТИЛ ПЕРВЫЙ КУРС «ШКОЛЫ НАСТАВНИКОВ»

Проектная 
деятельность 
объединяет 
университет
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Текст: Татьяна Алексеева

Логотипом фестива-
ля стал дерзкий про-
филь зрителя «Царь-
Сказки», рассказывают 

в «Малом». Это человек, кото-
рый полон идей, готов к чему-то 
новому, необычному, к «взры-
ву мозга», уточняют в театре. 
И добавляют: «Мы говорим, что 
фестиваль – это царство идей, 
абсолютно разных».

Новгородцев ждёт насыщен-
ная фестивальная программа. 
«Царь-Сказка» откроется по-

становкой «Я Басё» петербург-
ского «Упсала-Цирка». Это 
«единственный в мире цирк 
для хулиганов», где занимают-
ся дети с особенностями раз-
вития и подростки из групп 
социального риска. Их теа-
трально-цирковой спектакль, 
получивший «Золотую маску», 
посвящён хокку японского по-
эта Мацуо Басё.

Трудности перевода

По словам организаторов, 
в этом году будет много спек-
таклей на английском языке. 

Студенты уже готовят субти-
тры к этим постановкам. С во-
лонтёрами-переводчиками 
устраивают собеседования. Им 
предстоит общаться с артиста-
ми из разных стран. Помимо 
представителей театров прие-
дут и директора мировых те-
атральных фестивалей, поэто-
му ищут студентов со знанием 
датского, шведского, фран-
цузского, итальянского язы-
ков. Некоторых выпускников 
НовГУ, которые хорошо заре-
комендовали себя в прошлые 
годы, специально приглашают 
снова поработать на фестива-

ле. Есть переводчики, которых 
так полюбили, что зарубежные 
театры хотят видеть только их, 
говорят в «Малом».

Хороший старт

Фестиваль становится для сту-
дентов не только возможностью 
узнать, как меняется современ-
ный театр, стимулом учиться 
и развиваться, но и отличной 
практикой, ценным опытом. 
На  прошлом фестивале сту-
дентка кафедры журналистики 
Марина Воробьёва пришла фо-
тографом в пресс-центр «Царь-
Сказки». Тогда она только 
училась снимать. Сейчас фото-
графии Марины можно увидеть 
на выставке в Музее изобрази-
тельных искусств. Импульсом 
для этого стал именно теа-
тральный фестиваль.

Энергия университета

После «Царь-Сказки» в 2017 
году «Малый» стал регулярно 
привлекать волонтёров для ра-
боты в театре. Основная часть 
волонтёров, задействованных 
в подготовке к «Царь-Сказке», 

это студенты НовГУ. В их задачи 
входит и работа со зрителями, 
и помощь художникам-поста-
новщикам, и обеспечение ком-
фортного пребывания гостей.

– То, что люди приходят 
и  работают с нами в каче-
стве волонтёров, – это огром-
ный дар для театра, – отме-
чает пресс-секретарь театра 
«Малый» Татьяна Боброва. – 
Чтобы волонтёр работал в те-
чение всего сезона – это боль-
шая редкость для театральной 
реальности России. Поэтому 
про наш опыт я рассказываю 
нашим зарубежным гостям, 
и все восхищаются и удивля-
ются. И говорят, что, наверное, 
самый большой стимул это-
му даёт университет. Потому 
что университет аккумулирует 
эту молодую энергию, студен-
тов, которые хотят быть чем-то 
увлечены.

В театре мечтают, чтобы 
и  воспитывать новгородских 
актёров, новых артистов тоже 
можно было в родном городе. 
Раньше в Новгородском уни-
верситете были курсы актёр-
ского мастерства, и сейчас это-
го обучения очень не хватает.

  Зритель фестиваля готов ко всему новому и творческому, 
в том числе и к «взрыву мозга»

  Во время спектакля студенты НовГУ не только зрители, но и журналисты, фотографы, 
переводчики и координаторы фестиваля

АКЦЕНТы

Из студентов – в волонтёры
НОВГУ УЧАСТВУЕТ В ПОДГОТОВКЕ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ «ЦАРЬ-СКАЗКА»

С 12 по 16 апреля новгородский театр «Малый» проведёт XV Международный театральный 
фестиваль «Царь-Сказка». В нём примут участие театры из Италии, Дании, Швеции, Германии, 
Франции, Латвии, Эстонии. В программе более 15 спектаклей, а также лекции о современном 
театральном искусстве. Студенты Новгородского университета станут основной публикой и помогут 
в организации этого масштабного события: они будут встречать иностранных гостей, работать 
координаторами, переводчиками, фотографами и журналистами в пресс-центре фестиваля.

Великий Новгород станет городом-университетом

Текст:  Юлия Козина

Соглашение о реализа-
ции проекта «Город-
университет» на 2019 
год было подписано 

15 марта и.о. ректора НовГУ 
Юрием Боровиковым и мэром 

Великого Новгорода Сергеем 
Бусуриным на площадке про-
странства «Точка кипения» 
в Великом Новгороде.

Участие в мероприя-
тии приняли представите-
ли администрации Великого 
Новгорода, НовГУ имени 
Ярослава Мудрого, образо-

вательных организаций ре-
гиона, учреждений культуры 
и спорта.

– Размышляя с коллега-
ми на тему, что мы можем 
предложить региону и го-
роду, сошлись на том, что 
формирование экосистемы
«город-университет» будет 

самым подходящим вариан-
том для выживания Великого 
Новгорода в этом конкурент-
ном современном мире, – от-
метил в своей речи Юрий 
Боровиков.

Он рассказал, что на бли-
жайшие годы университет 
поставил перед собой ряд се-

рьёзных задач: увеличить ко-
личество студентов с 7 до 15 
тысяч человек, а штат пре-
подавателей до 1100 человек, 
увеличить долю иностран-
ных студентов, запустить 
обучение студентов на ан-
глийском языке, реализо-
вать проект Новгородской 
технической школы. Уже 
в  этом году НовГУ примет 
первую сотню студентов,
которые будут обучаться ле-
чебному делу на английском 
языке.

МЭРИЯ И НОВГУ ПОДПИСАЛИ ДОГОВОР

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ
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 Мария Леонова любит «раскапывать» тему и добираться до сути

Работа 
мечты
ИСТОРИИ О ТОМ, 
КАК В НЕБОЛЬШОМ 
РЕГИОНАЛЬНОМ 
ВУЗЕ ЗАНИМАЮТСЯ 
ВАЖНЫМИ ПРОЕКТАМИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
МАСШТАБА

КРАСИВАЯ И УМНАЯ девушка 
Мария Леонова уехала из куль-
турной столицы нашей стра-
ны, из собственной уютной 
квартиры и от близких людей, 
в маленький областной центр 
и за большим проектом. Здесь 
она живёт в общежитии в отда-
лённой части незнакомого го-
рода, без друзей и театров, но 
зато в Новгородском универси-
тете ей предложили такую ра-
боту, которая показалась на-
много интереснее столичных 
и зарубежных перспектив.

Марии 26 лет, она – инже-
нер по медицинскому обору-

ДЕВУШКА – БОТАНИК И ПИЛОТ

Команда НовГУ 
работает над 

большим проектом 
в области медицины, 
который потом могут 

масштабировать 
на всю страну

Междисциплинарная 
профессия позволяет 
реализовывать много 

проектов

Если раньше за интересной работой 
молодые специалисты рвались в столицы, 
то сегодня всё наоборот. Местом притяжения 
для профессионалов становятся регионы.

Текст:  Екатерина 
Переплавченко

ЖЕЛАННОЙ точкой на марш-
руте поиска работы мечты 
в Новгородской области стал 
опорный вуз – Новгородский 
университет имени Ярослава 
Мудрого. Только за последний 
год сюда приехали работать 
специалисты из разных реги-
онов страны. Здесь им пред-
стоит реализовывать концеп-

цию нашего вуза: снабжать 
местную экономику высоко-
квалифицированными кадра-
ми и сдерживать отток моло-
дых экспертов из региона. При 
этом стратегия приглашения 
лучших кадров из других об-
ластей страны, способных бы-
стро и профессионально на-
строить местную экономику 
и  дать готовые решения, – 
это та модель, которой сегод-
ня придерживаются местные 
власти.

дованию. Как говорит сама 
девушка, её профессия – меж-
дисциплинарная. А значит, 
есть возможность реализовы-
вать много проектов.

– Вообще, я – ботаник. Мне 
нравится раскапывать тему, до-
ходить до сути. Эти навыки мне 
помогла развить в себе научная 
журналистика (Мария была 
внештатным автором журна-
ла «Русский репортёр». – Прим.
ред.). Но в журналистике дела 
сейчас не так хороши, а изда-
ний, в которых мне бы хоте-
лось работать, – очень мало. 
Поэтому я стала искать работу. 
Написала пост в Facebook, было 
несколько релевантных откли-
ков, и один из Новгородского 
университета, – рассказывает 
Мария Леонова, эксперт центра 
«Фабрика пилотирования про-
ектов национальной технологи-
ческой инициативы».

Это было осенью 2018 года. 
А уже сегодня Мария участву-
ет в  региональном проекте 
по развитию ассистивных тех-
нологий и технических средств 
реабилитации. Это экзоскеле-
ты, бионические протезы, ор-
тезы, нейротренажёры с об-
ратной связью, электрические 
управляемые коляски, VR/AR-
системы для реабилитации лю-
дей после инсультов.

Проект делается «под ключ»: 
разработка, производство, 
апробация и внедрение. Будет 
создана система непрерывной 

реабилитации, когда пациент 
проходит курс реабилитации 
от момента события, повлёк-
шего травму, до максимально 
возможного восстановления 
без перерывов в лечении. Если 
в итоге встанет вопрос о полу-
чении инвалидности, всё это 
можно будет сделать в одном 
месте.

– Новгородский универси-
тет руководит всем проектом 
и контролирует сроки его вы-
полнения. Сейчас мы разра-
батываем «дорожную карту»: 
что и когда будет реализова-
но, разграничение зон ответ-
ственности. Мы ведём перегово-
ры с участниками проекта – это 
шесть министерств правитель-
ства Новгородской области, 
производители технических 
средств реабилитации, реаби-
литационные и научные цен-
тры, вузы-партнёры, туристи-
ческие фирмы, которые будут 
создавать турпродукт для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, – поясняет 
Мария Леонова.

Разумеется, универси-
тет готовит и кадры для это-
го проекта, создал и развивает 
Центр компетенций, Фабрику 
пилотирования проектов. 
Реализация проекта рассчита-
на до 2024 года. В конце мар-
та 2019 года университет будет
защищать его на Совете при гу-
бернаторе Новгородской 
области.

– Я – почти как пилот, ко-
торый управляет всем этим 
проектом, контролирует его 
бесперебойную работу, – по-
дытожила Мария.

Техно-стилист

Источник:

http://atlas100.ru

Агрокибернетик

Архитектор
территорий

Архитектор
«энергонулевых» 
домов

Агроном-
экономист

Прораб-вотчер

Эко-рециклер

Актуальные профессии в 2030 году
(всего в списке более 100 профессий)
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 Юлия Андреева помогает человеку адекватно воспринимать себя

 Степан Буйкин видит перспективы там, где другие – лишь проблему

– ЧЕМ СЛОЖНЕЕ задача, тем ин-
тереснее работать. Мне нравит-
ся фраза: там, где многие ви-
дят проблемы, нужно видеть 
перспективы.

Степан Буйкин приехал 
в Великий Новгород из Томска 
4 декабря 2018 года. А  уже
через двое суток отправил-

ся в первую командировку. 
Его задача в  университете –
привлечь к нам как можно 
больше иностранных студен-
тов, в  том числе из Китая и 
Индии, из стран СНГ, а также 
популяризировать как можно 
больше кафедр новгородского 
вуза.

– Наша задача – расширить 
канал поступления студентов 
в НовГУ. Большинство студен-
тов, которые поступают к нам 
сегодня, выбирают медицин-
ский институт. Но нам есть что 
предложить ещё. В ряде стран 
есть повышенный интерес к от-
дельным направлениям обу-

чения – гуманитарному, тех-
ническому и т.д. Поэтому мы 
будем ориентироваться на но-
вые страны, – рассказывает 
Степан Буйкин, заместитель 
начальника управления меж-
дународных связей НовГУ.

В Новгородском универси-
тете в настоящее время не так 
много студентов из стран 
СНГ. А именно им, в отличие 
от приезжих из Африки или 
с Ближнего Востока, обучение 
в России может даваться лег-
че из-за частичного владения 
русским языком. Это поколение 
абитуриентов, родители кото-
рых ещё помнят русский язык.

– Армения, Грузия, Эстония, 
Латвия, Литва, Молдова, 
Туркменистан. Мы хотим ви-
деть абитуриентов из этих 
стран. Нам нужны абиту-
риенты из Китая, Индии, 
Вьетнама, Монголии, Мьянмы, 
Бангладеш, – описывает геогра-
фию интересов НовГУ Степан 
Буйкин.

Например, такой крупней-
ший рынок будущих студентов, 
как Китай, давно и активно ин-
тересуется российским обра-
зованием. Прежде всего, это 
социально-экономические про-
фессии, переводоведение и ре-
гионоведение. Китайцы хотят 
получать образование, которое 
поможет им вести бизнес с рос-
сийскими партнёрами, понять 
специфику нашей страны.

По-прежнему в Африке 
и на Ближнем Востоке высо-
ко ценится диплом Института 

медицинского образования 
Новгородского университета. 
Студенты, приезжая учиться 
в наш вуз, знают, что получат 
высококлассное образование 
и хорошо оплачиваемую рабо-
ту у себя на родине по оконча-
нии учёбы.

Для удобства иностранных 
студентов в Институте меди-
цинского образования со сле-
дующего года часть дисциплин 
будут преподавать на англий-
ском языке.

Ещё в планах НовГУ стать 
опорным вузом для Росатома 
и  получать целевые квоты 
на обучение студентов. Также 
это поможет решить проблему 
с оттоком абитуриентов в сто-
личные вузы: сотрудничество 
с университетами Москвы 
и Питера повышает образова-
тельный стандарт НовГУ.

– Да, у нас нет ядерной фи-
зики, но у нас есть строитель-
ство. Необходимо разработать 
программу «Строительство 
ядерных объектов» и затем 
начать работу по  обучению 
иностранных специалистов 
для Росатома. В том числе это 
будет интересно и тем ино-
странным студентам, в чьих 
странах Росатом ведёт строи-
тельство своих объектов, – по-
яснил Степан Буйкин.

По прогнозу Степана 
Буйкина, через два года в наш 
вуз будет поступать не мень-
ше 300 иностранных студентов 
ежегодно.

ЕСЛИ МЫ ОТКРОЕМ Атлас про-
фессий будущего, то кроме все-
го прочего интересного мы там 
увидим такую профессию, как 
«тьютор». Однако уже в насто-
ящем эта профессия актив-
но развивается. Профстандарт 
тьютора был утверждён на го-
сударственном уровне в 2017 
году. Говоря совсем просто – это 
личный вдохновитель, сопрово-
ждающий, но не ведущий чело-
века. Чаще всего ребёнка или 
подростка: именно им сложнее 
всего разобраться в себе и вы-
брать нужное направление для 
самореализации и профессио-
нального самоопределения.

Юлия Андреева – одна из пер-
вых и немногих в стране, кто на-
чал серьезно заниматься этой те-
мой. В Иркутской области она 
впервые в России разработала 
инновационную практику тью-
торского сопровождения труд-
ных подростков в условиях пе-
нитенциарной системы. В 2015 

году стала призёром (второе ме-
сто) Всероссийского конкурса 
«Тьютор года». Но жизнь сложи-
лась так, что пришлось вернуть-
ся в родные места – в Великий 
Новгород. Теперь тьюторство 
Юлия развивает в Новгородском 
университете. Один из первых 
проектов в НовГУ – интенсив 
УНТИ.

– Что мы сегодня наблюда-
ем? Что старые алгоритмы пе-
рестают действовать. Это ког-
да человек должен окончить 
школу, поступить в вуз, полу-
чить профессию, проработать 
всё время в одном и том же ме-
сте, ну или хотя бы по одной 
и той же специальности, ку-
пить квартиру-машину, бла-
гополучно выйти на пенсию. 
Сейчас всё не так просто. Даже 
рождаться ребёнок может раз-
ными способами. Жизнь стано-
вится избыточно вариативной. 
И в этом непросто разобраться, 
особенно молодому уму, – рас-
сказывает Юлия Андреева, экс-
перт Центра развития талан-
тов НовГУ.

Тютор помогает разобрать-
ся в непростом процессе выбо-
ра. Конечно, готовых ответов 
и жизненных моделей никто 
не  даст. Тьютор выполняет 
функцию катализатора, запу-
скает нужные процессы в со-
знании человека.

– Мы помогаем человеку 
адекватно воспринимать себя. 
Например, как реагировать 

на ошибку? Ведь в советском 
образовании не было культу-
ры ошибки. Мы же учим рабо-
тать с ней, переживать её, де-
лать на её основании выводы, 
двигаться дальше, – рассказы-
вает Юлия.

Профессиональный тьютор, 
а чаще всего это педагогический 
работник, имеющий такие ка-
чества, как гибкость и рефлек-
сивность, должен быть, прежде 

всего, ориентирован на антро-
попрактику, то есть провоциро-
вать человека на саморазвитие. 
Если наставник работает боль-
ше с профессиональными каче-
ствами подопечного, то тьютор 
работает со смыслами: что кон-
кретно для личностного роста 
получит человек, реализуя тот 
или иной проект, зачем ему это 
необходимо, что он будет де-
лать с этим дальше.

В январе 2019 года 
Новгородский универси-
тет вышел в финал конкур-
са по поддержке тьюторства 
Оксфордского Российского 
фонда. В мае 2019 года будет 
объявлен конкурс на  вхож-
дение новгородских тьюторов
в  этот проект. Победители, 
а  это шесть человек, будут
работать в нашем универси-
тете.

ЛИЧНЫЙ ВДОХНОВИТЕЛЬ

НЕ ПРОБЛЕМА, А ПЕРСПЕКТИВА

Тьютор – как 
катализатор. 

Запускает нужные 
процессы в голове 

подопечного

Наша задача 
привлекать каждый 

год по 300 новых 
иностранных 

студентов

Часть дисциплин 
в НовГУ начнут 

преподавать 
на английском языке 
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  Максим Сырников: «Важно сохранять пищевые традиции, чтобы народ не растворился 
в воздухе»

  На «Русских сезонах» в НовГУ выяснили связь еды и нравов

Текст: Ирина Макарова

Почему одни наро-
ды не  могут жить 
без  мяса, а другим 
подавай рыбу каж-

дый день? Какая еда опреде-
ляет русских? И какое будущее 
у фастфуда? Об этом в интер-
вью газете «Новгородский 
университет» рассказал ав-
тор книги «Настоящая рус-
ская еда» Максим Сырников.

По тому, что на тарелке, 
можно определить, 
каков человек?

– По тому, что человек выби-
рает себе из еды, безуслов-
но, можно охарактеризовать 
человека. Можно понять, на-
сколько щепетильно он отно-
сится к тому, что он ест, что он 
себе накладывает. Если чело-
век, условно говоря, ест борщ 
с майонезом, то я бы с ним дел 
не имел. Изначально в майоне-
зе нет никакого зла. Но борщ 
с майонезом, на мой взгляд, 
очень хорошо характеризу-
ет человека. Майонез в бор-
ще – это и дикость, и моветон. 
Майонез, в моём представле-
нии, – это добавка, которая де-
лает все блюда одинаковыми 
по вкусу. Особенно когда он 
используется в неограничен-
ных количествах, как это ча-
сто встречается у нас.

Почему важно сохранять 
пищевые традиции 
страны, народа?

– Чтобы этот народ не раство-
рился в воздухе. Пищевые тра-
диции – это не просто часть 
истории, это часть идентич-
ности народа, это кулинарная 
культура.

Определяет ли еда 
народ?

– Каждому народу свойствен-
ны какие-то определённые 
кулинарные привычки, при-

страстия. Поэтому да, еда 
определяет народ. К приме-
ру, конина. Некоторые заочно 
считают конину жёсткой, но 
это не так. Всё зависит от того, 
как приготовить. Я недав-
но вернулся из Казахстана, 
там угощали кониной – очень 
вкусно. У русских нет такой 
потребности в конине, как 
у казахов. У казахов трепет-
ное отношение к этому мясу.

У другого народа, пред-
положим, особое отношение 
к  свиному салу, у третьего 
ещё что-то. А вот у русских, 
на мой взгляд, есть опреде-
лённая потребность в неком 
традиционном кисломолочном 
выражении: квашеная капу-
ста, солёные огурцы, солёные 
грибы, сметана, творог. Некая 
кисломолочная основа должна 
присутствовать. Ведь солёные 
огурцы и сметана содержат 
одну и ту же микрофлору – мо-
лочнокислые бактерии, кото-
рые и создают продукт.

Есть национальности, кото-
рые не могут жить без рыбы, – 
к примеру, финские народы. 
При этом венгры спокойно об-
ходятся без неё. А вот ханты, 
говорящие на близком к вен-
герскому языке, рыбу должны 
видеть каждый день на столе.

У каждого народа свой 
код еды…

– Существуют вещества, хи-
мические соединения, кото-

рые антропологи специально 
используют для определения 
принадлежности к той или 
иной национальности. Есть 
вещества, которые, условно 
говоря, эскимосу покажутся 
кислыми, а бушмену – горь-
кими. Рецепторы разных на-
родов чувствуют по-разному. 
Впервые, когда я об этом про-
читал, я подумал, что это ка-
кая-то чушь. Но потом стал 
разбираться, и действитель-
но, это правда.

Какой тренд в еде 
у русских сейчас?

– Я думаю, что тренда ка-
кого-то нет. Есть любопыт-
ство, хочется попробовать 
новые блюда, новые кухни. 
И есть мода на вещи, на мой 
взгляд, довольно сомнитель-
ные. К примеру, суши. Я ниче-
го против них не имею, но счи-
таю, что в том виде, в котором 
они представлены в России, 
они особого отношения к на-
стоящей японской кухне 
не имеют. Это мода, не более 
того.

Как вы считаете, 
что в будущем ждёт 
фастфуд?

– Он никуда не денется. 
Фастфуд был и останется. 
Другое дело, что, может быть, 
в  экономически развитых 
странах он приобретёт гуман-
ный вид. Пережаренное мас-
ло, гомогенизированные жиры 
заменят чем-то натуральным. 
Существует такая вещь, как 
конкуренция, и, поскольку 
люди начинают задумывать-
ся о качестве своей пищи, кон-
куренция будет порождать ка-
чественное питание. Но я имею 
в виду экономически развитое 
благополучное общество.

При советской власти 
я  успел и институт окон-
чить, и на корабле послу-
жить. И я помню конец СССР, 
80-е годы. Как раз в то время 

я находился в Новгороде и ви-
дел пустые прилавки. А затем 
люди стали более сытно жить. 
Потом люди побывали за гра-
ницей, насмотрелись на про-
дуктовое изобилие и пришли 
к выводу: изобилие-то это 
и не нужно. А нужно из это-
го изобилия выделить ка-
чество. Потому что человек
разумный понимает, что 90% 
всего, что лежит на полках, – 
это не самые натуральные 
продукты.

То же самое и с фастфудом 
происходит. Я много путеше-
ствую за границей, и во мно-
гих странах, когда надо 
что-нибудь съесть, а време-
ни или возможности в доро-
гой ресторан зайти нет, я за-
хожу в фастфудную лавку 
и съедаю что-нибудь оттуда. 
Просто потому что есть хочет-
ся. Но выбираю при этом на-
циональную еду, те же пирож-
ки, к примеру.

В русской кулинарной 
традиции было какое-то 
подобие фастфуда?

– Конечно! Фастфуд был всег-
да, это было востребован-
но. Что такое фастфуд – это 
быстрый перекус, быстрая 
еда по пути. Пушкин писал 
Соболевскому, своему дру-
гу, о путешествии из Санкт-
Петербурга в Москву, в по-
лустихотворной форме о том, 
что можно по пути купить 
и съесть. И о Валдае он напи-
сал про баранки. Вот это и был 
фастфуд.

Была еда, о которой 
Пушкин не писал, но кото-
рую ели люди попроще – го-
роховый кисель. По городам 
и весям кисельщики ходи-
ли и продавали свой кисель. 
«Гороховый кисель мужик 
носил и конопляно масло» – 
есть такая басня Александра 
Сумарокова. При строитель-
стве Санкт-Петербурга ос-
новной едой строителей был 
именно кисель.

Без борща 
жизнь не та
Директор Музея 
истории НовГУ 
Василий Харитонов 
рассказал нам 
об истории 
блюд, которые 
студенты чаще 
всего заказывают 
в столовой 
Гуманитарного 
института.

Плов

Перевод названия 
pulâka на санскрите (древне-
индийский язык) — рисовый 
шарик. Название, как и само 
блюдо, пришло на русский 
стол из Азии, по одним 
источникам из Турции. Уже 
к началу XIX века плов упо-
минается в русской лите-
ратуре, например, у Петра 
Вяземского в «Старой запис-
ной книжке».

Борщ

Название этого супа связано 
с борщевиком (который съе-
добен, речь не идёт о бор-
щевике Сосновского), и уже 
позднее борщ стал ассоции-
роваться с  обязательным 
ингредиентом  — свёклой. 
Это блюдо южно-русского/
украинского происхожде-
ния, восстанавливают древ-
нерусскую форму бърщь. 
Представлено также в бело-
русской, литовской, молдав-
ской кухне и по всей России. 
Борщ упоминается в  нов-
городских ямских книгах 
за 1586—1631 годы.

Картофельное пюре

Картофельного  пюре не 
было бы на  столах новго-
родцев, если бы не откры-
тие европейцами Нового 
света. Слово картофель  — 
заимствование из итальян-
ского tartufolo, что значит 
«трюфель», через немецкий. 
Близкий родственник кар-
тошки батат в русском языке 
сохранил южноамерикан-
ское название (из аравак-
ских языков).

Пирожок

Слово пирогъ зафиксирова-
но с XII века. Причём у за-
падных славян оно обозна-
чало скорее тесто со сладкой 
начинкой, тогда как в рус-
ской кухне начинка пиро-
гов – это чаще мясо, творог, 
тыква, а позднее картошка.

Василий Харитонов
смотрит на еду

с точки зрения лингвиста

Код еды
КАК ВКУСОВЫЕ РЕЦЕПТОРЫ И ПИЩЕВЫЕ 
ПРИВЫЧКИ ОПРЕДЕЛЯЮТ ХАРАКТЕР НАЦИИ
В начале марта 
Новгородский 
университет провёл 
IV Научно-культурный 
форум «Русские 
сезоны». В этом 
году он посвящён 
русской кухне и 
традициям застолья.
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  Наталья Борисова – и заведующая столовой, и повар в одном 
лице

  С пяти утра на кухне кипит работа: уже в десять придут 
первые посетители за свежей выпечкой

Текст: Татьяна Алексеева

«КАРТОШКА ПОСОЛЕНА? — 
спрашивает у коллег заведую-
щая столовой Наталья Борисова. 
— Ещё есть творог?» Всё долж-
но быть готово к открытию в де-
сять часов, а выпечку в другие 
институты надо отправить ещё 
раньше. Часам к семи, наблю-
дая за энергичной, не останав-
ливающейся ни на минуту ко-
мандой поваров, интересуюсь: 
«Когда вы сами завтракаете?» — 
«Ещё не ели. Наверное, арома-
тами уже сыты».

Наталья Борисова нача-
ла руководить столовой лет 
пять назад, а поваром рабо-
тает здесь уже двадцать лет. 
Говорит, что интерес к кулина-
рии у неё с раннего детства.

— Мама говорит, в четы-
ре года первый раз помога-
ла ей суп готовить, — делится 
Наталья Николаевна. — Мама 
очень хорошо готовит, она нас 
учила с сестрой. Бабушка хо-
рошо готовит. Вместе всегда всё 
готовили. Много гостей собира-
лось, столы накрывали. Вообще 
я всегда хотела быть поваром, 
но так получилось, что при-
шлось пойти в училище, и по-
шла я на кондитера. А потом 
уже жизнь так сложилась, что 
пришлось работать поваром.

Наталья Борисова окончи-
ла техникум общественного 
питания в Санкт-Петербурге. 
После выпуска устроилась 
в кафе «Ярославна», которое 
раньше было в Новгороде не-
далеко от Ярославова двори-
ща. Потом работала в детском 
саду. «Мест тогда в детских са-
дах, как и сейчас, не было, — 
вспоминает, — пришлось идти 
поваром, чтобы ребёнка взяли 
в детский сад». В Новгородский 
университет тоже сначала при-
шла на должность повара.

— Потом завпроизводством 
Елена Станиславовна Ильина 
начала меня готовить на своё 
место, объяснять, чтобы я в до-
кументах начала разбираться.
Она мне очень помогла в своё 
время, очень хороший чело-

век, знающий, — так отзывает-
ся о своей наставнице Наталья 
Николаевна. — Она ушла на пен-
сию, около десяти лет я зав-
производством была. А потом 
заведующая ушла, директор 
нашей столовой Нина Петровна 
Львова тоже много лет прорабо-
тала, хороший, добрый человек. 
Должности сократили, осталась 
одна заведующая, то есть я.

Хотя на кухне среди разных 
цехов есть и отдельный каби-
нет заведующей, её рабочий 
стол находится рядом с кас-
сой. Наталья Николаевна го-
товит, отдаёт распоряжения, 
сама выдаёт посетителям блю-
да, рассчитывает на кассе и тут 
же за своим столом оформля-
ет документы и отчёты, состав-
ляет меню, высчитывает цены. 
«И на раздаче, и на кассе сижу, 
но хочется и поготовить, — от-
мечает. — Бегаю, готовлю ещё».

Радость от благодарности

Наталья Борисова признаёт-
ся, что ей самой из блюд боль-
ше нравится плов и мясо. А вот 
мучное не любит: «Хотя удиви-
тельно, да? Кондитер, а выпечку 
не люблю». Именно к приготов-
лению выпечки повара присту-
пают первым делом с утра. Они 
ставят дрожжевое тесто, что-
бы подошло к нужному време-
ни. Булочки и пирожки долж-
ны быть готовы к девяти часам. 
«Нашу выпечку хвалят», — гор-
дятся в столовой. Её отправля-
ют и в Институт непрерывного 

педагогического образования, 
и в Политехнический институт.

— Тут же готовим пер-
вые блюда, по мере возмож-
ности, салаты, — рассказыва-
ет о задачах на день Наталья 
Николаевна. — Потом в течение 
дня доготавливаем, смотрим, 
сколько у нас людей, и готовим 
ещё дополнительно. Вечером 
делаем заготовки: овощи чи-
стим, например.

— Трудно ли найти хороших 
специалистов?

— Трудно очень, не идут по-
вара. Коллектив мой распался, 
а был очень хороший.

— Почему коллеги ушли?
— Заработная плата, — пе-

речисляет причины заве-
дующая,  — у кого-то вну-
ки появились, надо уже дома 
быть, кто-то на пенсию ушёл. 
Получилось так, что все ушли. 
Набирали новый коллек-
тив, сейчас, смотрю, начинает 
формироваться.

— Какие особые каче-
ства, навыки нужны в вашей 
профессии?

— Аккуратность обязатель-
но. Для меня роль играет ско-
рость, чтобы всё делали быстро. 
Вы видели сами, никто не стоит 
на месте, все бегом-бегом. Очень 
нравится, когда повара что-то 
сами предлагают, новые блю-
да, это очень приветствуется.

Со слов руководителя столо-
вой, к студентам прислушива-
ются. По поводу меню, новых 
блюд пожелания учитывают-
ся. Стоит день-два не сделать 

плов, студенты просят его 
приготовить.

— А что вы обычно готовите 
дома? — спрашиваю Наталью 
Николаевну.

— Мы нашу кухню любим, — 
отвечает она. — С мужем лепим 
пельмени, вареники, холодец 
варим, щи из крошева.

— Что для вас самое ценное 
в работе?

— Мне очень нравится, ког-
да люди благодарны и когда го-
ворят спасибо. Значит, им по-
нравилось, им вкусно было. 
Вот это доставляет огромное 
удовольствие.

Не совершить 
«голодную» ошибку

В книге жалоб и предложе-
ний  — одни благодарности. 
Пишут, что в столовой очень 
вкусно, персонал приятный, до-
брожелательный и общитель-
ный, посетителям предоставлен 
большой выбор блюд по прием-
лемым ценам. Поварам – при-
знательность за качественное 
обслуживание, тепло и атмос-
феру домашнего уюта.

«Обожаю ваши сырные ле-
пёшки и тефтели», — говорит-
ся в одной из записей. Дальше 
хвалят плов и добавляют, что 
всегда приходят на обед, ведь 
нельзя совершать «голодные 
ошибки». На другой странице: 
«Всё вкусно и полезно. P.S. Моя 
бабушка довольна».

Больше всего благодарно-
стей от студентов юридическо-
го факультета. После того как 
из-за ремонта они переехали 
учиться в Институт экономи-
ки, управления и права НовГУ, 
пишут, что часто вспоминают 
и очень скучают.

Наталья Николаевна гово-
рит, что «шебутных» студен-
тов-юристов не хватает. Если 

раньше в пиковое время с 12:00 
до 13:00 очередь выстраивалась 
до двери, сейчас уже нет тако-
го наплыва, и потеря юрфака 
ощущается.

Перемены и планы

За последние годы столовая 
в Антоново изменилась. В меню 
добавили вегетарианские блю-
да: можно заказать брокколи 
или рис с овощами, есть лобио 
и тушёная капуста. Пробовали 
готовить и цветную капусту, но 
«не пошла».

Обновили зал, поменяли 
стойку с выдачей блюд, по-
явились отдельные столики 
для преподавателей. Как за-
мечает завстоловой, следова-
ло бы провести ремонт.

— Окна: очень хочется, чтобы 
нам когда-нибудь их поменяли, 
уже давно везде стеклопаке-
ты, — сообщает руководитель.

Постепенно начали ме-
нять оборудование на кухне. 
В столовой используют новый 
жарочный шкаф для выпеч-
ки. Но вот плиты до сих пор 
советские.

Ближайшие планы — от-
крыть кофейню в старом кор-
пусе Гуманитарного института. 
«Круассаны, кофе, чтобы пре-
подаватели и студенты могли 
подойти, что-то перекусить», — 
делятся новой идеей в столовой.

Конкурентов у столовой поч-
ти нет. Поблизости есть кафе, 
недавно открылось ещё заве-
дение с шавермой напротив 
общежития на Парковой, но 
в столовой их не считают конку-
рентами. Говорят, цены в уни-
верситете ниже. А если удастся 
сделать отдельный вход в столо-
вую, туда будет удобно прихо-
дить не только студентам и пре-
подавателям, но и горожанам, 
которые бывают в Антоново.

Пишут студенты: «Всё 
вкусно и полезно. 
P.S.  Моя бабушка 

довольна 

Работа со вкусом
На часах только пять утра, а столовая в Антоново уже начинает 
работу. На кухне всё бурлит и кипит. Повара готовят салаты 
и начинку для пирогов, режут овощи, мясо, рыбу.
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ГДЕ НАЙТИ ГАЗЕТУ?

Правительство Новгородской
области, пл. Победы-Софийская, 1

Мэрия Великого Новгорода,
ул. Большая Власевская, 4

Институты НовГУ

Колледжи НовГУ

Театр «Малый», пр. Мира, 32А

«Точка кипения», ул. Великая, 14, 7 этаж

Street food «ДОМ БЫТА»,
ул. Фёдоровский ручей, 15А
ул. Псковская, 15
ул. Большая Санкт-Петербургская, 28

Кафе «Чёрный континент»,
ул. Кооперативная, 2/31

«Кроссфит клуб в Великом 
Новгороде», ул. Великая, 22, стр. 1

Молодёжная библиотека
«Читай-город», ул. Кочетова, 37, корп. 1

«Дом молодёжи»,
ул. Большая Санкт-Петербургская, 44

История

Сергей Брутман:
ГАЗЕТА «НОВГОРОДСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ» ВЗБОДРИЛА 
МЕСТНУЮ ИНТЕЛЛИГЕНЦИЮ

Публицист, литератор и бывший редактор «Новгородского университета» 
вспоминает, какой была газета в 90-е и зачем её продавали в области.

 Сергей Брутман – первый редактор газеты 
«Новгородский университет». При нём издание продавалось 
и распространялось по подписке

 Странный зелёный цвет 
названия газеты привлекал 
читателей

Текст: Юлия Козина

Газете «Новгородский 
университет» исполни-
лось 35 лет. Серьёзная 
дата для универси-

тетского СМИ, которое за де-
сятки лет претерпело значи-
тельные изменения. Самые 
существенные пришлись на 
90-е годы. Издание вышло за 
стены НовГУ и распространя-
лось по платной подписке и в 
розницу в городе и области, а 
тираж составлял 5000 экзем-
пляров! В то время главным 
редактором многотиражки 

был известный и уважаемый 
новгородский журналист 
Сергей Израилевич Брутман. 
Мы спросили у него, какой 
была газета почти четверть 
века назад.

Раньше газета 
называлась 
«Политехник»?

– Да, эта многотиражка рас-
пространялась среди студен-
тов, сотрудников и препо-
давателей. Называлась она 
так потому, что издавалась 
в Политехническом институ-
те. Название «Новгородский 

университет» появилось в 1993 
году после объединения ин-
ститутов. Формат не сме-
нился – она осталась мно-
готиражкой. Чтобы идея 
создания университета бро-
дила не только в институтских 
коридорах, но и в обществе, 
Владимир Сорока (первый 
ректор НовГУ. – Прим. ред.) 
широко использовал прессу. 
В газете «Новгород» выходили 
целые полосы, посвящённые 
созданию нового учебного за-
ведения. Этого было достаточ-
но, чтобы Новгород проникся 
идеей заполучить собствен-
ный университет. Но Сорока 
поставил перед собой и дру-
гую задачу – подтянуть об-
ласть. Во-первых, это было 
важно потому, что абитури-
енты должны быть не только 
из города, но из районов. Во-
вторых, в то время в крупных 
районных центрах создавали 
филиалы. А для этого надо 
было взбодрить местную ин-
теллигенцию и привлечь ка-
ким-то образом её внимание. 
Его интересовала газета, ко-
торая выходила бы на всю 
область, то есть обычное ры-
ночное СМИ. Таким издани-
ем стала газета «Новгородский 
университет».

То есть в то время 
университетскую газету 
можно было купить 
или оформить платную 
подписку?

– Да. Мы пытались создать 
издание, которое в конечном 
итоге вышло бы на самооку-
паемость. В тот момент у об-
разования в стране были боль-
шие финансовые проблемы. 
Зачастую университету денег 
ни на что не хватало. Одной 
из целей было, чтобы в пер-
спективе газета смогла удер-
жать тираж, выжить на рын-
ке и стать самоокупаемой. 
Однако в университете га-

зета продолжала раздавать-
ся бесплатно, что ослабляло 
позиции на рынке. Тем не ме-
нее мы консолидировали ка-
кую-то часть аудитории, га-
зета продавалась. Для этого 
мы использовали разные хи-
трости. У меня были связи 
в федеральных СМИ. На раз-
ных этапах жизни я сотруд-
ничал с «Огоньком» и други-
ми СМИ, поэтому знал многих 
медиаменеджеров. У нас был 
такой проект: покупатель или 
подписчик мог купить газе-
ту «Новгородский универси-
тет», а в нагрузку к ней приоб-
рести в тот момент очень ува-
жаемое и дефицитное издание 
«Московские новости». Причём 
по цене заведомо более низкой, 
чем оно продавалось обычно. 
Были и другие связи. Так, ни 
одна местная газета не име-
ла возможности получить ин-
тервью бывшего президента 
СССР Михаила Горбачёва пе-
ред его приездом в Новгород, 
а мы смогли. Общаясь с огром-
ной аудиторией в  Доме со-
ветов, Горбачёв обратился 
к залу: «А здесь есть кто-ни-
будь из университета? Моё ин-
тервью получили?» Это подни-
мало престиж газеты.

А на какие темы писали?

– На лю-бы-е! Это было обще-
ственно-политическое изда-
ние. Оно не позиционировало 
себя как многотиражная га-
зета. В этом был и определён-
ный минус, потому что полно-
стью отказаться от функций 
многотиражки университет 
не смог и не захотел. Там мог-
ли появляться публикации, 
которые были малоинтерес-
ны широкому кругу читате-
лей. Например, приказы рек-
тора и тому подобное. В итоге 
газета «Новгородский универ-
ситет», решив поставленные 
перед ней задачи, опять пре-
вратилась в многотиражку. Я 
же ушёл и вплотную занял-
ся «Вечевым центром», а за-
тем и  «Новой новгородской 
газетой».

Подробнее на gazon.media

Людмила Симонова
Главный редактор газеты 

«Новгородский университет» 
2000–2018 гг.

– В таком университете, как 
наш, где институты находятся 
в разных частях города, газе-
та – это связующая нить. У га-
зеты есть будущее, пока есть 
читающие люди. Ведь держать 
в руках свежий номер – это не-
передаваемое ощущение.

Александр Черепица
Руководитель Центра 

маркетинга НовГУ

– В те времена дизайнер делал 
вёрстку газеты на небольшом 
чёрно-белом мониторе. Он до 
сих пор у нас хранится на па-
мять. В 90-е годы было всё до-
статочно сложно с расходны-
ми материалами и доставкой, 
случались моменты, когда по-
ставщики не привозили нам 
чёрную краску. В наличии 
были другие цвета, поэтому 
иногда газета выходила синяя 
и даже зелёная, что вызывало 
ещё больший интерес со сто-
роны читателей. Газета всег-
да выходила вовремя, со све-
жей информацией.

Бывший президент 
СССР Горбачёв 

из всех местных СМИ 
дал интервью только 

«Новгородскому 
университету» 
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учится и хочет учиться
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